
驻村感悟
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市城乡一体化示
范区姬石镇付庄村位
于漯河市区北部，许
慎文化园北侧约 2.5 公
里，紧靠沙河，位置
相对偏僻，有 2500 多
口人，村里有 1500 亩
可耕地，现在已经流
转800亩土地。

由于该村属于近
郊村，大部分中青年
村民以外出打工为主
要收入来源，主要从
事 建 筑 业 和 水 电 安
装。留守在家的村民
多 从 事 农 业 ， 每 年
夏、秋两季分别以种
植 小 麦 、 玉 米 为 主 ，
极 少 数 种 植 经 济 作
物。养殖业以家庭散
养为主，没有规模化
养殖场和大的养殖户。

该村是一个拥有
悠久历史的村庄，河
南乡土植物园己经落
户该村，现在村里有
一个河南省重点文物
保护单位：桧圣台遗
址。
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2014年9月，刚就任姬石
镇付庄村第一书记时，我在思
考这样的问题，第一书记应该
做什么？怎么做才能带给村民
更多的获得感？几年后，这个
问题迎刃而解，从村民们喜悦
的表情里，我也看到了自己工
作的价值。

第一书记就是全村的“主
心骨”“当家人”，如何当好这
个家呢？我觉得，首先要带着
感情做事，让自己扎根这里，
从基层中感知村民的期盼。

理顺关系，打好基础。为
了尽快理顺关系，我充分利用
村“两委”换届的机会，夯实农
村基层组织建设。在村“两委”
换届过程中，我加班加点工作，
想方设法统一思想，确保了换
届顺利完成。换届完成后，我
又及时带领班子成员认真学习
党的“组织生活制度”和“基层
四项基本制度”等党的规章制
度，通过学习进一步解放思
想，增强了村“两委”的凝聚
力与战斗力，保证了全村基层
党组织的稳定，为付庄村进一
步发展奠定了坚实基础。

投入感情，扶危帮困。带
着感情来，才能发现问题；带
着感情干，才能解决问题。当
看到困难群众的生活时，我的
第一反应是要尽所有努力帮助
他们。为给困难户送关爱，我
多方求助，奔走呼吁；当看到
付庄村老年人以及妇女儿童不
便出门就医时，我与市中心医
院多次协商，将一流的专家请
到付庄村里，为村民进行免费
义诊、送医送药。老人们说：

“我们从没想到专家能来村里
为俺免费看病，这是曹书记把
我们当亲人了呀。”

方法总比困难多。任付庄
村第一书记之后，我一直将为

村民办实事作为工作重点，只
要是群众急需的事，再难也要
找方法，再苦也要想路子，既
然来了，就一定要与村民同频
共振。为解决村民用电难问
题，我积极向上级部门反映情
况，先后多方筹集资金320多
万元，为村里新增设4台变压
器，完成了村级电网改造；为
解决村民出行难问题，我根据
相关政策，筹集资金130多万
元修建了 2.2 公里的村道，方
便了村民出行；为了让村民吃
上干净的水，我积极与乡政府
沟通，并组织村民自筹了部分
资金，接通了全村自来水；为
了让村民在家门口就可以健
身，我积极联系相关部门，争
取了大量健身器材，筹建了村
文化广场。为民改变村容村
貌，我和村干部一起，挨家挨
户做工作，争得村民理解，大
家一起共清理出垃圾 50 多卡
车，使村容村貌焕然一新。

作为一名母亲，当我在工
作看到村里留守儿童大冬天在
四处透风的教室里上课时，曾
做过老师的我眼湿润了：怎么
也不能苦了这些孩子呀。回城
后，我多方筹措，积极呼吁，
最终为付庄村小学协调了3万
多元资金更换了玻璃窗。还通
过努力为村小学争取到了其他
教学设备援助。孩子们的教室
温暖了，我的心也放下了。还
在村小学开展党员“微心愿”
志愿活动，为村小学的孩子们
捐助了近万元的书包、篮球、
纸笔等学习用品。

驻村工作是经历，也是考
验，是鞭策，更是鼓舞。它在
村庄的发展变化中不断检验着
为民办事、忠诚担当的入党初
心，也总激励着我恒心做事，
继续前行。
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宽阔干净的村主干道，热
情好客的村民，淳朴善良的民
风……这是记者在付庄村采访
的印象。

采访中，记者深切感受到
了曹琴做事的认真、干练。记
者了解到，自从曹琴来到付庄
村，就一直在积极查找问题，
理清思路，为村民办了很多实
事、好事。诸如，为村里修建
2.2 公里的村级道路，改善了
村里的办学条件，协调扶贫项
目，评选好媳妇、好婆婆等，
改善村风民风。

采访中，记者听到曹琴说
的最多的话就是：“以求真的
态度，做踏实的工作。”正因
为她心里装着村民，装着贫困
家庭，装着村里的留守儿童，
所以才能将最真挚的感情融进
去，把这里当做自己的家。正
是这样，她才赢得了村民的认
可和称赞。

曹琴说，虽然工作上取得
了一些成就，但与其他村相
比，还有不少差距。她会加倍
努力，争取让今年的工作更上
一层楼。
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扎根村里 带着感情做事

本版文字、图片均由本报记者朱红、于文博提供

踏实工作才能赢得认可

采访札记

村情简介

曹琴，女，汉族，中共党员，
1990 年 7 月入党，漯河医学高等
专科学校工会副主席。2014年9
月，被选派到市城乡一体化示范
区姬石镇付庄村任第一书记。

市城乡一体化示范区姬石镇付庄村，位于城
市近郊，村民多在外从事建筑和家装行业。临近
市区，给村民带来了更多的就业选择，但大量劳
动力外出务工，村里的公共事务缺乏管理，也使
村里存在着软弱涣散的情况。2014年，曹琴来到
该村任第一书记，对此进行了一系列改善措施，
让这个村庄有了很大变化。

提升村“两委”领导力

付庄村紧挨沙河，村里栽种着许多树木，整
个村庄绿意盎然。近日，记者随曹琴一起来到该
村。几位在家门口聊天的老人看到曹琴后，热情
地邀请她到家中喝水、歇息。

付庄村有村民517户，2436人，其中党员36
名。2014年，曹琴来到该村时，这个村庄的村委
会工作人员不足，协调组织能力较弱，村里的事
情大多依靠三名村支部委员，这导致村里基础建
设落后，村“两委”团结力、凝聚力不强，村干
部想为村里办些实事，但力不从心。

“我来的时候，刚好遇到村委换届，我就打
算从换届着手，改善付庄村的情况。”曹琴说，
换届期间，她亲自到村民家中走访调研，了解情
况，监督换届程序，保证换届的顺利进行，换届
后村“两委”班子由原来的3人增加到5人。“人
多力量大，增加了新的成员以后，村中一些事情
就有专人管了，村‘两委’班子的领导力增强
了。”曹琴说。

新的村“两委”班子成立以后，为了增领导
力和凝聚力，曹琴组织了一系列学习活动，在一
次次的学习、交流中，拉近成员们的距离，加强
了班子团结。

修好村内路 通上自来水

在村子内走访时，记者遇到了76岁的村民付
喜贵。他告诉记者，曹琴任村里第一书记以后，
村里最大的改变，还在基础建设上。全村通上了
自来水、所有的电路更新了，门前的道路也平整
易通行了。

“以前村里的电路老化，一旦遇到用电高
峰，全村就会出现各种断电情况，甚至会耽误浇
地灌溉。现在好了，村里电路全部换成新的，还
增加了四台变压器，大家再也不用担心用电问题
了。”付喜贵说，曹琴还积极奔走，协调筹措资
金，为村里通上了自来水。现在，吃的水也比以
前更甜了。

一进入付庄村，就可以看到该村前街，这是
村里的一条主干道，村室和村里的广场都位于这
条路。“路和广场都是新修的，村室也刚刚进行
翻新。”付现堂是该村的前任村支书，在他的印
象中，前街道路未硬化以前，路边两侧都是各家
各户种的蔬菜，整个路面只余下很窄的通道，两
辆车都不能并行。路面硬化后，村民占路种菜的
情况没有了，路面变平了，变宽了，不仅通行方
便了，车辆也有了停靠的地方。

另外，为了清洁村庄，曹琴组织了“清洁家
园”活动，共清理出垃圾50多卡车，使付庄村焕
然一新。“村里的广场也是 2015 年左右建好的，
里面有健身器材，咱们没事都可以到那里锻炼一
下身体，日子更滋润了。”付现堂说。

“一个村子的基础建设关系到村民的实际利

益，他们生活方便不方便，是一个村庄是否和
谐、美丽的硬性条件，我希望自己能为他们做
点实事，改善他们的生活。”说起村里的基础
建设，曹琴还有着许多想法。下一步，她打算
将村里所有的道路进行硬化，给村民提供更多
的方便。

改善村小学办学条件

付庄村内有一所小学，学生都是本村和附近
几个村的孩子，学校叫姬石镇第二中心小学，现
有学生152名。记者来到该校时，正遇到学生们
做课间操，他们站在校园的空地上，跟着音乐，
做得很认真。走进教室可以看到，教室内窗明几
净，所有的桌椅板凳都是新的。该校校长姬彦伟
告诉记者，学校的墙壁、桌椅板凳、窗户等，都
是近两年刚刚更换的。

“以前学校里墙壁斑驳，路面也坑洼不平，
教室内的桌椅板凳都使用多年，损坏严重。”姬
彦伟说，村里的学生大部分都是留守儿童，为了
能给他们提供好的学习环境，学校每年都在尽力
改善办学条件，但是能力有限。

2014年，曹琴来到付庄村以后，第一时间到
学校进行了查看。了解了学校的情况以后，曹琴
对于孩子们的学习环境十分关注，她多方筹措，
积极协调爱心企业为学校更换了玻璃窗，随后又
陆续协调了 150 套桌椅，15 台电脑，4 架电子
琴，1台大电视机和价值10多万元的教学设备，
为孩子们提供了更多的学习保障。

开展义诊普及医学常识

付庄村很多年轻人都外出打工，留在村里的
大部分是老人和孩子。老人年事已高，孩子年
幼，在很多方面，他们都需要帮助。曹琴来自医
学院校，对医疗方面有着较强的敏感性，她发觉
村民们普遍缺乏医学常识，卫生意识不强。对
此，她举办了不少义诊活动，帮助大家检查身
体，普及医学常识。

每次义诊现场，医院的专家和护士们都会带
着血压计、心电图等仪器，为大家做全面的检
查，并耐心细致地解答各种问题，给出治疗方

案。8岁的张谊漫就是在2015年3月份的一次义
诊中，被查出患有先天性心脏病。张谊漫的父母
离婚，她跟着年迈的姥爷生活，家庭条件不好。
曹琴得知此事以后，咨询了相关政策，帮助张谊
漫争取治疗基金，联系医院，最终在当年5月11
日，张谊漫接受了手术治疗。

“整个治疗下来，我们家总共花了几千元，
曹书记和村里干部还给我家捐了款，特别感谢他
们。”张谊漫的姥爷付保宝说，孩子以前经常生
病，从不敢跑步，病好了以后，能跑能跳，和其
他孩子一样健康活泼，每次看到这样的外孙女，
他都觉得很幸福。

2015 年 12 月，经过曹琴协调，漯河医专口
腔医学系师生还来到姬石镇第二中心小学，为学
生们进行口腔健康检查，向学生和家长普及口腔
卫生知识。

土地流转增加了村民收入

付庄村耕地种植模式单一，每年夏、秋两
季分别以种植小麦、玉米为主，极少种植经济
作物。村内几乎没有其他产业。除了外出打
工，村民大都靠种植粮食维持生活。2015 年，
该村共有低保户133户，五保户7户，均属于贫
困家庭。

2014年前后，为了提升村里经济，村民们也
谈过土地流转问题，但由于部分村民思想相对保
守，不愿意流转，最终只有一部分土地流转成
功。2015年，曹琴在村干部的帮助下，和村民们
进行了沟通交流，协调项目，流转土地 500 多
亩。村民们从土地上解放出来，有了更多打工时
间，也增加了收入。

付文现今年84岁，两年前，他家的房子还是
用土坯建的，大门低矮，每次进门都要低头。付
文现的妻子患有精神障碍，他本人年事已高，一
个女儿已经出嫁，儿子在外打工，家庭比较贫
困。了解付文现老人家中的情况后，曹琴申请了
有关资金，帮助他建了新房，解决了老人的后顾
之忧。

“过年过节时，曹书记还经常会到家里看
看，给我们送来慰问品。”付文现说，“曹书记，
人真好！”

道路宽又平 水甜润民心

曹琴在村里组织了道德讲堂活动曹琴在村里组织了道德讲堂活动。。

村小学的孩子们用上了崭新的桌椅村小学的孩子们用上了崭新的桌椅。。 干净平整的村文化室大院干净平整的村文化室大院。。

曹琴到贫困户家中走访曹琴到贫困户家中走访。。


